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　　諸位同修，大家早上好，阿彌陀佛！這次悟道到歐洲去了一個
月，剛回來三、四天，還是有一點時差，早上四、五點才睡覺，剛
才醒過來就八點半了。
　　我們每天讀誦一遍《太上感應篇》，大家還是要依眾靠眾，繼
續保持。「讀書千遍，其義自見」，我們常常讀，就是常常提醒，
也加深印象。印象不深刻，還不能起作用；印象深刻，我們讀久了
，在生活上，人事物當中，我們會常常有悟處，這是很自然的。有
時候讀誦的時候，我們並不能夠理解它的意思，但是讀久了，心比
較清淨，我們自性本有的智慧它慢慢會透露出來，一點一點的透露
出來，我們在遇事逢緣就常常會有體會、會有悟處。因此我們要長
期來薰修，淨老和尚常講，「一門深入，長時薰修」，這個原則是
非常重要的。一門深入之後，再去接觸其他的經典，就能夠觸類旁
通，它就會相通。不但佛教的經典，就是儒釋道的經典也是一樣的
。以前我們看祖師大德，或者是修道的、儒家的，他們在儒教的經
典、道教的經典、佛教的經典，一旦有一部經貫通了，其他三教的
經典他都能貫通。在道教比較具代表的就是呂洞賓，他是全真派，
他就是修儒釋道三教，呂洞賓他也參過禪，也有《金剛經》的註解
。所以在拱北殿，它供的就是儒釋道。
　　道教也跟佛教一樣分很多宗派。這次在法國巴黎祭祖，也邀請
法國道教協會一個女道士去參加祭祖大典。我也跟她交流交流，問
她有沒有來過台灣，她說今年十二月要來，高雄有個道德園邀請她
去。她會講一點國語，到大陸去學道教，到陝西、到雲南去住了十



幾年，也學了中文，她會講一點中文。所以我就問她有沒有來過，
她說十二月份來，高雄有個道德園。我就去查網路，因為她給我講
是道德園，講了兩次，結果我去查網路，是高雄道德院。道德院，
她說道德園，我是寫花園的園，根據她給我講的。她說十五、十六
會來台北，我就問她有沒有時間到我們拱北殿看看，說我們也有個
道教的廟。她寫給我是全真派第三十二代，這也是屬於呂祖這個宗
派。她在聯合國報告，就是講道家的《清淨經》。道家的《清淨經
》、《道德經》，現在外國人學得很多。實在講，《道德經》跟《
清淨經》可以說是道家經典的一個代表，它的基礎就是《太上感應
篇》。但是《太上感應篇》現在在外國還沒有去推廣，這也是我們
將來要去推廣的一部經典，道教的經典。所以也非常難得，這個因
緣，特別現在我們淨老和尚提倡多元宗教、多元文化學習跟交流。
在中國，儒釋道它是最早，就是屬於多元文化的一個交流跟學習，
互相學習優點，這個特別在現在是非常需要、非常重要的。我們《
感應篇》常常讀誦，大家依眾靠眾，絕對慢慢我們會向上提升。
　　所以我們有這個因緣，大家也要珍惜這樣的因緣。因為現在這
個時代，如果我們沒有抓住一些依眾靠眾的因緣，自己一個人能提
得起來讀誦經典來修行，也不太容易。當然有些人他可以提得起來
，有些人就可能會受周邊環境的影響干擾，他也往往就提不起來，
提不起來就忘記了，可能一忘就很長很長的時間。所以我們想起來
，學道如逆水行舟，不進則退，就是你沒有往前進，它不會停在那
邊，必定是往後退，甚至是進一步退了九步。因此大家雖然一天共
修十五分鐘的時間，也非常重要，我們大家一定抓住這個因緣。因
為這個時間很快，世間無常，不知不覺人就老了，生老病死不知不
覺就到了，很快速，當我們感覺到的時候，覺得時間過得真的很快
。所以我們一定要珍惜光陰，把握住這個因緣，大家來學習，這一



生我們才有決定的成就。
　　今天就跟大家講到這裡。還有一點時間，這次在聯合國他們也
編了兩首歌，我們大家聽一聽，放銀幕下來，大家聽一聽。有的同
修可能還沒聽過，聽一聽可以介紹給你的親戚朋友分享。好，祝大
家福慧增長，法喜充滿，阿彌陀佛！
　　
　　


